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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

На Таймыре досрочно проголосовали более тысячи избирателей 
На Таймыре продолжается проведение досрочного голосования среди рабочих-

вахтовиков, рыбаков, находящихся на промысловых точках, и оленеводов, ведущих кочевой 
образ жизни. Для проведения досрочного голосования члены участковых избирательных 
комиссий вылетают в отдалённые и труднодоступные местности на вертолётах или 
добираются на моторных лодках.  

На сегодняшний день на Таймыре досрочно проголосовало более 1 000 избирателей, 
проживающих в городе Дудинка, Диксоне и сельском поселении Караул, и 165 избирателей 
сельского поселения Хатанга.  

По информации Евгения Мойсюка, председателя Таймырской Долгано-Ненецкой 
территориальной избирательной комиссии №1 Красноярского края (далее – ТИК № 1) на этот 
момент за открепительными удостоверениями в ТИК № 1 обратились 73 человека, которые 
18 сентября не смогут находиться на территории своих избирательных участков и будут 
голосовать на другой территории. В Хатанге в Таймырской Долгано-Ненецкой 
территориальной избирательной комиссии № 2 Красноярского края выдано 28 
открепительных удостоверений.  

Предвыборная агитация в средствах массовой информации завершится в ноль часов по 
местному времени 17 сентября 2016 года. Проведение предвыборной агитации в день, 
предшествующий дню голосования, а также в день голосования запрещено.  

«Таймыр» 
 

Хатанга первой в России перейдет на электроснабжение от сжигания сырой нефти 
В октябре в поселке Хатанга в Красноярском крае начнет работу модульная дизель-

электростанция, использующая в качестве основного топлива сырую нефть, а не дизельное 
топливо. Это первый подобный опыт в России. Сегодня инновационное оборудование 
представили в Красноярске. 

Модульная установка изготовлена в Санкт-Петербурге на производственных мощностях 
ОАО «Звезда-Энергетика», которое является и разработчиком проекта. В работе станции 
используется дизель-генератор крупного финского производителя Wärtsilä, все остальное 
оборудование и механизмы — отечественного производства. Сборку модульной 
электростанции ведет красноярская компания, сотрудничающая с финнами. 

«В отличие от аналогов эта машина „съедает“ всю нефть, ничего не уходит в шлам, — 
рассказал о преимуществах нефтяной электростанции директор компании Артем Цуканов. — 
Срок службы двигателя составляет от 50 до 100 тыс. моточасов — это в среднем 10-20 лет. 
Интервалы обслуживания намного выше, чем у дизельных машин. К тому же нефть в два 
раза дешевле дизельного топлива. В комплексе получается, что затрат намного меньше. 
Нагрузка на бюджет северных поселков при переводе на генерацию на сырой нефти может 
снизиться в разы». 

Мощность одного генератора составляет 1-1,5 мегаватта, при их комбинации можно 
обеспечить электроэнергией даже самый большой поселок. 

«В Хатанге наша компания смонтировала три подобных машины на 4 мегаватта. Сейчас 
заканчивается пусконаладка. В данный момент машины там работают на дизельном топливе, 
но морским путем на объект идет сырая нефть. Приходит она по плану в конце сентября, и в 
октябре мы будем запускаться на сырой нефти», — сообщил Цуканов. 

Заместитель председателя правительства Красноярского края Виктор Зубарев отметил, 
что реализация проекта поможет повысить энергобезопасность северных поселков, снизить 
затраты на выработку электроэнергии и создать новые рабочие места. 
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«Производство, которое могло бы быть здесь организовано, на освободившихся 
заводских площадях, — это рабочие места, новые компетенции, новые профессии. Это очень 
интересное, перспективное направление деятельности. Этот проект дает перспективу для 
отдаленных северных территорий, где мы не можем бросить ЛЭП и сейчас используется 
дизельное топливо. Это и удешевление расходов бюджета — меньше нужно завозить 
топлива. На Хатанге начинает работать такая модульная котельная — мы посмотрим 
заявленный эффект. Другие северные территории, которые примут это предложение, получат 
нашу поддержку», — пообещал Виктор Зубарев. 

Newslab 
 

Первый матч нового хоккейного сезона состоится в субботу на ледовой арене 
«Таймыр» 

В честь открытия нового хоккейного сезона 2016-2017 гг. на самой северной ледовой 
арене «Таймыр» 17 сентября в 15:00 состоится товарищеский матч между командами 
«Ночной лиги» «Таймыр» (г. Дудинка) и «Шахтёр» (г. Кайеркан), вход свободный. 
Приглашаются все жители Таймыра.  

После матча в 17:00 и 19:00 состоятся платные массовые прокаты. 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Улица Горького вновь открыта для проезда автотранспорта  
 13 сентября Глава города Дудинки Алексей Дьяченко провел выездное рабочее 
совещание с участием специалистов комитета ЖКХ и представителей подрядной 
организации, выполнивших ремонт участка дороги по чётной стороне улицы Горького. 
Необходимость восстановления участка от железобетонного моста до проезда к Набережной 
площади возникла после окончания работ по замене коллектора, проходящего по 
центральной части улицы. Председатель комитета ЖКХ администрации Дудинки Светлана 
Кондрина доложила Главе города, что участок дороги готов к эксплуатации и ограничения в 
движении автотранспорта могут быть сняты. В ходе совещания дорожники устранили 
преграждающее доступ железобетонное препятствие и, таким образом, открыли движение.  
 Подрядчики ИП Авдеев и предприятие «Кама» выполнили планировку территории, 
отсыпку дорожного полотна песчано-гравийной смесью с последующим уплотнением. На этом 
участке дороги восстановлен дорожный бордюр, устроены отбойники со стороны коллектора. 
На железнодорожном мосту и рядом со зданием Центра туризма и творчества «Юниор» 
вновь установлено металлическое ограждение. Согласно требованиям технического задания 
муниципального контракта устранено сужение проезжей части, которая в районе «Юниора» 
стала шире практически на 2 метра. Алексей Михайлович отметил, что дудинские дорожники 
выполнили укрепление откосов бетонными плитами к ручью Ароматному, применили 
нестандартное инженерное решение при восстановлении бордюра.  
 Комплекс ремонтных работ обошелся городскому бюджету в 5 938 178 рублей. 
 
В Дудинке продолжают ремонтировать объекты культуры 
 30 августа комиссией комитета ЖКХ администрации города Дудинки были приняты 
работы по ремонту кровли плоской части крыши кинодосугового центра «Арктика».  
 Специалисты подрядчика ООО «СК24» сняли слой старых рулонных материалов, 
заменив его новым. Восстановили и усилили разрушенную кирпичную кладку вентиляционной 
шахты и установили кровельные аэраторы, предназначенные для вентиляции 
подкровельного пространства и вывода влаги. Работы по основному контракту выполнены 
качественно и завершены в установленный срок. 
 В настоящий момент ведутся работы по частичному ремонту покатой кровли из 
металлочерепицы. Срок окончания работ – 16 сентября. 

 
Продовольственная ярмарка продлится до выходных 
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За пять дней торговли на ежегодной ярмарке «Приметы осени» реализовано 
порядка двухсот тонн продовольственных товаров:  из них более тонны масла и почти 
столько же сметаны, пять тонн мяса и полтонны меда. По просьбам горожан, традиционная 
городская ярмарка продлится до 17 сентября. 

Ценовая политика организатора ярмарки – городского предприятия «Комплекс бытовых 
услуг» – позволяет дудинцам не только приобретать качественные продукты от 
сельхозпроизводителей Красноярского края, но и заметно экономить при покупке овощей 
длительного хранения. Так, морковь, свекла, лук и капуста нового урожая продаются 
практически на треть дешевле стоимости этих овощей в магазинах города. 

 
Юные футболисты переняли опыт у профессионалов 

10 сентября в Доме физкультуры Дудинского спортивного комплекса прошел групповой 
этап соревнований по мини-футболу «Золотая осень». В состязаниях приняли участие 12 
городских команд. Финал соревнований состоялся на следующий день – 11 сентября. По 
итогам турнира третье место заняла команда «Север», второе – «Динамо» и обладателями 
золота стали футболисты из команды «Джой». Победители и призёры соревнований были 
награждены кубком, грамотами и футбольными мячами. 

 А для юных воспитанников футбольной секции МАУ «ДСК» и всех дудинских 
школьников, 11 сентября игроки спортивного клуба по мини-футболу «Норильский никель» 
провели мастер-класс. Никита Анисимов, Юрий Синцов и Павел Шамарин сначала провели с 
ребятами общую разминку, а затем совместно выполнили упражнения для координации 
движения и понимания игровой ситуации. Настоящим сюрпризом для дудинских ребят стали 
несколько тренировочных игр вместе с игроками Суперлиги.  

 Достойным завершением мастер-класса стал подарок. Воспитанники секции получили 
от игроков «Норникеля» шесть профессиональных мини-футбольных мячей. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
Доставлять пассажиров в Красноярск в период реконструкции ВПП норильского 
аэропорта будут прямыми рейсами 

Доставлять пассажиров в Красноярск в период реконструкции ВПП норильского 
аэропорта будут прямыми рейсами. Об этом сегодня на пресс-конференции заявил глава 
Норильска Олег Курилов, отвечая на вопрос "Таймырского Телеграфа". 

"Принято решение о том, чтобы летать до Красноярска напрямую, без пересадки в 
Игарке. Полет будет длиться на час дольше, чем сейчас. Но это и проще, потому что не 
придется пересаживаться, и дешевле, потому что не придется оплачивать взлет-посадку в 
транзитном аэропорту", – сказал градоначальник. 

Что касается московского направления, то первоначально рассматривался вариант 
организации перелетов через аэропорт Нового Уренгоя, однако, затем от идеи использования 
воздушной гавани этого города в качестве резервной было решено отказаться. "Не совсем 
готов Новый Уренгой принимать норильский пассажиров. Требуются дополнительные 
затраты, а реконструировать чужой аэропорт за наши деньги вряд ли возможно. Теперь 
принимается решение об организации полетов через Сургут. Маленькими самолетами можно 
доставлять пассажиров до Сургута, а далее в Москву – большими лайнерами", – пояснил 
Олег Курилов, подчеркнув, что окончательное решение будет принято после согласования на 
уровне Росавиации всех вопросов с аэропортом Сургута, который "должен быть готов не 
только принимать норильские самолеты и выпускать их, но и к задержкам рейсов, например, 
по метеоусловиям". 

 Глава Норильска также сообщил, что сейчас ведутся переговоры с авиакомпаниями о 
схеме перевозки организованных групп детей в период летней оздоровительной кампании–
2017. "Мы хотим, чтобы отправляющиеся на отдых в оздоровительные лагеря Юга 
Красноярского края ребята добирались до Абакана (и обратно) без пересадок, прямым 
рейсом, с дозаправкой в Игарке. В Анапу перелеты планируем через Сургут", – сказал он. 
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 Говоря об изменении тарифов на авиаперевозки, градоначальник заявил: "Мы 
понимаем, что тарифы вырастут. Но в том, чтобы они изменились минимально, 
заинтересованы абсолютно все работодатели – и коммерческие, и бюджетные предприятия", 
– подчеркнул Олег Курилов. 

 Первый этап реконструкции "взлетки" норильского аэропорта начался 1 июня и 
завершается на этой неделе. В работе находился 900-метровый участок полосы (общая 
протяженность ВПП составляет чуть более 3000 м). Поскольку данная часть аэродромного 
покрытия не является необходимой для взлета и посадки самолетов даже с большой 
пассажирской вместимостью (таких как, к примеру, Boeing 737-800), аэропорт работает в 
штатном режиме с сохранением объема пассажиропотока. Все рейсы в этом году 
выполняются по обычному расписанию на тех же типах воздушных судов, что и прежде. 

 В будущем и 2018 годах реконструкция должна проводиться в период с 1 июня по 15 
сентября. В это время норильский аэропорт сможет принимать и отправлять небольшие 
самолеты типа ATR и Ан. Согласно базовому сценарию объем пассажирских перевозок 
сократится примерно на 50%.  

 Генеральный подрядчик работ – ООО "Трансстроймеханихзация".  
 Норильский аэропорт является перспективным с точки зрения развития всей 

транспортной инфраструктуры Арктики. В последний раз реконструкция плоскостных 
сооружений воздушной гавани была проведена в 1980–1985 годах. На состоянии ВПП 
существенно отражаются экстремальные климатические условия. Реконструкция "взлетки" в 
Норильске находится на контроле президента РФ. Этот важный инфраструктурный проект не 
состоялся бы без участия "Норникеля", который традиционно выступает в качестве якорного 
партнера для Красноярского края. Проект реализуется в рамках соглашения между 
Росавиацией и "Норникелем". Компания участвует в финансировании работ, направляя на 
эти цели 3 млрд. руб. Казна государства предоставит 9,6 млрд. руб. в рамках федеральной 
целевой программы "Развитие транспортной системы России". 

"Таймырский Телеграф" 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Енисейское пароходство инспектирует свой флот 

С 11 июля по 10 октября Енисейское речное пароходство ("дочка" компании "Норникель") 
проводит инспекторские осмотры судов. Такие проверки практикуются в компании уже пять 
лет и хорошо себя зарекомендовали, сообщает пресс-служба ЕРП.  

 Инспекторские комиссии формируются из сотрудников отделов технической 
эксплуатации флота, охраны труда и пожарной безопасности, службы безопасности 
судовождения, механиков-наставников и других специалистов пароходства. В ходе осмотров 
они проверяют организацию контроля за техническим состоянием судов, оценивают работу 
экипажа по содержанию судна, соблюдение правил охраны труда и пожарной безопасности, 
правильность ведения технической документации, вахтенных журналов, регулярность 
отработки действий по судовым тревогам.  

 Комиссии работают на рейдах, в затоне Подтесовской РЭБ флота, в Ермолаевской РЭБ 
флота, в Красноярском судостроительном центре, на Червинской линии и в порту Дудинки. 
Инспекторы составляют протоколы о выявленных недочетах и через определенное время 
возвращаются, чтобы убедиться, что все замечания устранены. 

 Плавсостав с каждым годом все более ответственно подходит к вопросам содержания 
судов и соблюдения правил безопасности и охраны труда. Так, по результатам первых двух 
месяцев работы комиссий в этом году на "хорошо" было оценено 86% проинспектированного 
флота, 14% – на "удовлетворительно".  

"Таймырский Телеграф" 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Красноярский край примет участие в приоритетном проекте Минэкономразвития РФ 
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 Правительство Красноярского края планирует направить заявку в 
Минэкономразвития РФ для участия в приоритетном федеральном проекте «Развитие 
инновационных кластеров – лидеров инвестиционной привлекательности мирового уровня». 
Участником этого проекта может стать инновационный кластер Красноярского края. 

Как рассказал НИА-Красноярск глава Железногорска Вадим Медведев, на днях в Москве 
состоялась рабочая встреча представителей Правительства Красноярского края с 
руководством департамента социального развития и инноваций Минэкономразвития. 
Федеральные эксперты отметили, что Красноярский край демонстрирует положительный 
опыт в реализации кластерной политики, в объединении усилий инновационных компаний для 
воплощения совместных проектов. 

Стоит отметить, что до конца текущего года Железногорск может получить статус 
территории опережающего социально-экономического развития. Это станет дополнительным 
инструментом привлечения инвесторов, что будет являться преимуществом Железногорского 
инновационного кластера, отметил глава Железногорска Вадим Медведев. 

«Я сторонник того, что нужно быть инициативными. Находить ответные решения на 
вопросы, которые нам предлагает жизнь. Сегодня существуют разные инструменты 
поддержки и развития – территории опережающего развития, промышленные парки, бизнес-
инкубаторы, поддержка молодежных инициатив, социальные гранты и прочее. И там, где 
работа эффективно выстроена, там, где местные власти работают эффективно, где люди 
вовлечены в эти процессы, идет открытая заинтересованная совместная организация работы, 
там есть результат. У команды Правительства края и Железногорска накоплен опыт в 
развитии инновационной деятельности, которым готовы делиться с коллегами. И сегодня мы 
выходим на новый уровень, ставя новые задачи по развитию кластера и территории», - 
сказал Вадим Медведев. 

Отметим, участниками Железногорского инновационного кластера являются ОАО 
«Агентство развития инновационной деятельности Красноярского края», администрация 
ЗАТО г. Железногорск, ФГУП «Горно-химический комбинат», АО «Информационные 
спутниковые системы», Сибирский федеральный университет, опорный инженерно-
технический университет и другие организации. 

Результатом реализации проекта Минэкономразвития РФ станет обеспечение 
формирования не менее пяти инновационных кластеров-лидеров инвестиционной 
привлекательности мирового уровня. Участие в проекте может стать для Красноярского края 
дополнительной возможностью развития региона, поскольку на территории кластеров-
лидеров планируется сконцентрировать меры поддержки профильных ведомств и институтов 
развития. 

НИА-Красноярск 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Медведев призвал провести выплаты пенсионерам в срок и в полном объеме 
Перечисление единовременной выплаты пенсионерам должно быть осуществлено в 

срок и в полном объеме. Об этом в среду, 14 сентября, заявил премьер-министр России 
Дмитрий Медведев, передает РИА Новости. 

 «Перечисление денег и их доставка должны быть осуществлены в срок, то есть в январе 
месяце 2017 года. Люди на них так или иначе рассчитывают, планируют свои расходы, 
особенно наши пенсионеры, у которых нет других видов заработка», — приводит агентство 
его слова. 

Глава правительства подчеркнул, что все необходимые средства — более 221 
миллиарда рублей — «предусмотрены Минфином». «И наша задача, конечно, довести их до 
пенсионеров через систему Пенсионного фонда в полном объеме и в нужные сроки», — 
заявил Медведев. 

В конце августа правительство сообщило, что вторая индексация пенсий в этом году 
будет заменена на разовую выплату. В январе 2017-го всем пенсионерам начислят по пять 
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тысяч рублей. При этом решение об индексации пенсий в 2017 году на общих 
правилах уже принято, средства на это зарезервированы, отмечал Медведев 30 августа. 

По последним данным Росстата, средний размер пенсий в России равен 12 406 рублям. 
Пенсии россиянам были проиндексированы в текущем году на 4 процента. 

Лента 
 

В 2017-2019 годах работающим пенсионерам пенсии индексировать не будут 
Министр труда и социальной защиты России Максим Топилин заявил, что индексации 

пенсий работающим российским пенсионерам в 2017-2019 годы не будет, однако для них 
предусмотрен компенсирующий механизм после окончания трудовой деятельности. 

«У нас эта норма предусмотрена действующим законодательством. Как вы знаете, с 
этого года пенсии работающим пенсионерам не индексируются, поэтому мы в принципе этот 
вопрос даже не обсуждали, потому что это норма действующего закона», – сказал Топилин, 
отвечая на вопрос, как он относится к планам Министерства финансов не индексировать 
пенсии работающим пенсионерам в следующие три года. 

Он уточнил, что законодательная норма об отмене индексации пенсии работающим 
пенсионерам касается не только 2016 года. «Нет, не только на 16-ый», – указал Топилин. «Не 
получат индексации в феврале», – приводит слова министра РИА «Новости». Он добавил, 
что данная норма была закреплена в законе от 29 декабря 2015 года. 

Минфин при определении размера межбюджетного трансферта Пенсионному фонду 
России (ПФР) на ближайшую трехлетку исходит из того, что в 2017-2019 годах пенсии 
работающих пенсионеров индексироваться не будут, следует из письма министерства от 21 
июля. 

Неиндексация пенсий работающим пенсионерам является одной из мер, направленных 
на снижение зависимости бюджетов внебюджетных фондов от федерального бюджета, 
говорится в документе. 

При этом Топилин отметил, что для работающих пенсионеров предусмотрен 
компенсационный механизм, который позволит им рассчитывать на рост пенсий после 
окончания трудовой деятельности. 

«Компенсацию индексации они получат, когда выйдут на пенсию и не будут работать. То 
есть если допустим за три года, которые работающий пенсионер работал, индексация 
составит в совокупности нарастающим итогом за три года 15% или 16%, то есть когда он 
выйдет на пенсию, он получит плюс эти 16% индексации. Ему ее как бы возвратят», – пояснил 
министр. 

Infox.ru 
 

Страхи россиян потерять работу и доходы сбываются. Население не ждет ничего 
хорошего и продолжает затягивать пояса  

Хуже уже не будет, считает большинство населения, но и улучшения ситуации на 
рынке труда люди не ждут, фиксирует Институт социального анализа и прогнозирования 
РАНХиГС в ежемесячном мониторинге. Опасения тех, кто ожидал снижения зарплаты, 
подтвердились (см. таблицу), пишут социологи, и все больше россиян боятся, что она 
продолжит снижаться.  

Чуть более половины людей, боявшихся потерять работу, лишились ее, ожидания 
остались негативными. Отложенными угрозами авторы мониторинга называют уход в 
неоплаченный отпуск – доля ожидавших этого почти не изменилась (23,6%). Не ощущает 
угроз половина населения, максимальная концентрация рисков у 14% опрошенных (см. 
график).  

Люди продолжают чувствовать себя беднеющими, цитируют авторы данные опроса 
фонда «Общественное мнение» (ФОМ). Доля людей, считающих себя бедными, выросла: в 
июле 41% респондентов жаловался, что денег хватает только на еду или не хватает даже на 
нее, год назад было 36%. Снижение потребительского спроса и режим экономии 
фиксировался на протяжении всего кризиса, но значительная часть населения видит риски 
дальнейшего снижения потребительской активности, говорится в мониторинге. В августе 
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реальные расходы россиян опустились ниже показателя 2012 г., говорилось в 
исследовании холдинга «Ромир». Люди продолжают экономить и перекраивают бюджеты, 
чтобы держать расходы на максимальном уровне, говорилось в исследовании.  

Реальные располагаемые доходы населения в январе – июле снизились на 5,3%, в том 
числе в июле – на 7% в годовом сравнении, по данным Росстата. На рост доходов в 
ближайший год рассчитывают только 16% граждан, 44% полагают, что положение не 
изменится, 17% – что ухудшится, свидетельствует августовский опрос ФОМа. 48% россиян 
полагают, что расходы вырастут, 26% – что не изменятся, 8% надеются тратить меньше. 
Средний чек семь месяцев подряд сохраняет минимальные значения, потребители реже 
ходят в магазины, замечают эксперты «Ромира».  

Первое полугодие показывает, что уровень жизни населения и потребление снижаются 
в большинстве регионов, но роста напряженности на региональных рынках труда пока не 
происходит, констатируют социологи РАНХиГС. Это связано в том числе с подготовкой к 
выборам – она затормозила оптимизацию региональных расходов на социальную защиту 
населения, хотя и не везде. Разбалансированность бюджетов регионов в 2016 г. не 
уменьшилась – после выборов сокращение социальных расходов с большой вероятностью 
ускорится, считают они. Стабилизация – это закрепление негативных тенденций в сфере 
занятости и потребления, считают социологи.  

«Иметь работу и быть бедным – специфическая проблема неразвитых экономик, и 
России в том числе», – говорила в начале сентября директор Института социального анализа 
и прогнозирования Татьяна Малева: ситуация в экономике – негативная стабилизация. 

Ведомости     
 

Экономисты оценили влияние кризиса на рождаемость в России. Россияне продолжают 
заводить детей, несмотря на кризис. Экономическая ситуация не настолько плохая, чтобы 
заставить их повременить с потомством, считают эксперты 

Стагнация в российской экономике не повлияла на «репродуктивное поведение 
населения»: в 2016 году семьи продолжают заводить детей, несмотря на кризис, говорится в 
свежем мониторинге социально-экономического развития и самочувствия населения, 
подготовленном Институтом социального анализа и прогнозирования РАНХиГС. По данным 
Росстата, в первом полугодии 2016 года число родившихся увеличилось на 1,6% по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого года. Это именно те дети, которые были 
зачаты во втором-третьем кварталах 2015 года, когда экономическая стагнация «уже вовсю 
давала о себе знать». 

В прошлом году экономисты опасались, что затянувшаяся рецессия может привести к 
ухудшению показателей рождаемости. Застой в российской экономике, «скорее всего, 
выразится не столько в отказе от детей, сколько в переносе репродуктивных планов на более 
поздние сроки», указывали в конце 2015 года авторы доклада РАНХиГС «Экономический 
кризис — социальное измерение». 

Эти опасения не оправдались — об этом уже можно говорить «с полной уверенностью», 
утверждают теперь эксперты. В первые шесть месяцев 2016 года в России рождалось 
примерно столько же детей, сколько и в предыдущие два года, пишут исследователи в 
августовском мониторинге. По их оценкам, граждане могли бы пойти на отказ от зачатия 
детей в случае, если бы кризис был более острым, а негативные эффекты от него «затронули 
бы значительное число потенциальных родителей». Речь, например, идет о потере работы — 
это, согласно опросам института, затронуло не более 15% населения. 

…Директор Института демографии Высшей школы экономики (ВШЭ) Анатолий 
Вишневский в целом согласен с трактовкой экспертов РАНХиГС. Кризис был не настолько 
всеохватывающим, чтобы россияне отказались от планов заводить детей, говорит он: «Все-
таки люди не ведут себя как градусник, который автоматически реагирует на каждое 
изменение температуры». Сильно повлиять на снижение рождаемости могла бы, например, 
война, а в целом люди приспособлены к колебаниям и зачастую не обращают на них 
внимания, резюмирует Вишневский. 
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Самые низкие показатели по рождаемости в России наблюдались в 1999 
году, после дефолта 1998 года. Тогда число родившихся детей упало на 70 тыс., а 
коэффициент рождаемости достиг рекордно низкого значения — 1,157 (он, как следует из 
наблюдений Росстата, не падал ниже этой отметки). Менее негативные последствия для 
демографической ситуации в России имел кризис 2008–2009 годов — тогда коэффициент 
рождаемости продолжал стабильный рост, несмотря на падение экономики. Разница между 
кризисом в 1990-х и ситуациями в 2009 и 2014–2016 годах — в общем уровне жизни, 
объясняет главный экономист Альфа-банка Наталья Орлова. «Цифры по рождаемости — это 
результат долгосрочного тренда, а не одного года. Очень много зависит от того, случается 
кризис в условиях низкого или высокого уровня жизни», — говорит она. Уровень доходов 
людей был очень низким в 1990-х и постоянно падал, напоминает Орлова: «Поэтому 
совершенно естественно, что дополнительный кризис людей очень испугал и негативно 
повлиял на рождаемость». В 2000-е же годы и сейчас люди в целом «ощущают себя 
достаточно комфортно по сравнению с 1990-ми», подчеркивает она. 

Вместе с тем в первом полугодии 2016 года в России наблюдалась естественная убыль 
населения. Впрочем, население страны сократилось не так сильно, как за тот же период 2015 
года (32,2 тыс. человек против 61,3 тыс.). Вклад в это, среди прочего, внесло повышение 
возраста материнства, отмечают в РАНХиГС: сейчас в репродуктивный возраст входит 
малочисленное поколение 1990-х, зато вклад в рождаемость вносят женщины от 30 лет и 
старше. В целом же первенство по рождаемости принадлежит возрастной группе от 25 до 29 
лет, уточняет Вишневский. 

В то же время в России перестал наблюдаться негативный тренд по динамике 
смертности, который фиксировался в начале 2015 года, отмечают эксперты РАНХиГС. По 
итогам шести месяцев число умерших на 1 тыс. человек населения снизилось на 2,9% по 
сравнению с тем же периодом 2015 года 

 РБК 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Гарсон! Новую почку и разговорный английский! Политолог Тимофей Сергейцев — о том, 
кто и зачем стремится переделать медицину и образование в сферу услуг  

Если врач плохо обслужил, то логично ему поставить это на вид. Можно через жалобную 
книгу, а можно сразу в морду — чтобы место свое знал. То, что и врач, и учитель у нас 
обслуживающий персонал, прямо следует из принятой неолиберальной догмы, что медицина 
и образование — сфера обслуживания, а медработник и учитель — кто-то вроде официантов 
с дипломом. А поскольку официантом может быть любой, кому не повезло с более 
престижной работой, диплом же можно для такого дела купить в ближайшем переходе, то 
нетрудно вычислить путем простого сложения двух этих факторов, к чему стремится качество 
медицинской или образовательной деятельности при таком подходе к ним. Причем в дорогой 
частной клинике или школе положение дел с сутью дела ничем не лучше, чем в социальных 
учреждениях для «основной массы населения», то есть для бедных. Ну, очередей нет, в 
классе детей мало, экзамены сдавать удобно — раз ты платишь, то и музыку заказываешь. 
Все красиво, и официанты заискивают в ожидании чаевых. Вот только здоровых и 
образованных людей так воспроизвести нельзя. 

Зачем нужно переделывать медицину и образование в сферу обслуживания? 
Во-первых, это идеологически выгодно. Этим можно торговать с избирателем на 

выборах, услаждая его слух словом «услуга». Поскольку в мире сплошного пиара, каковым 
стало западное постиндустриальное долговое сверхпотребительское общество, главным 
считается найти правильное слово. Покороче. Попроще. Пособлазнительней. И что может 
быть заманчивей того, что тебя будут обслуживать. 

Неолиберализм утверждает, что он враг любой идеологии. Но сам он — одна сплошная 
идеология. 

Во-вторых, сфера услуг стала расти на Западе (и прежде всего в США), как социально-
экономическая раковая опухоль, как только начались одновременные процессы 
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стремительной утраты промышленности и резкого роста потребления за счет займов «у 
будущего». «Лишних людей» надо было чем-то занять вместо производительного труда. 
«Лишние люди» есть при любом строе в любые времена. Циклы воспроизводства 
деятельности, в которую включен человек, и циклы его биологического воспроизводства не 
совпадают. В Древнем Египте «лишние люди» строили пирамиды. Можно отправить их на 
большую войну. Так разве не гуманнее всего превратить «лишних» в обслугу? 

В-третьих, становясь обслуживанием, и образование, и медицина теряют свою сущность, 
что позволяет под видом этих заслуженно уважаемых институтов заниматься совсем другим 
делом, чрезвычайно выгодным и экономически, и политически. 

Становясь сервисом, и медицина, и образование превращаются в бизнес с высокой 
отпускной ценой для потребителя. 

Образование — в очень доходный и прибыльный, а медицина — в сверхприбыльный. 
Ибо медицина имеет возможность работать с ситуацией непосредственной угрозы для 
человеческой жизни. И в качестве сервиса (не хочешь или не можешь — не заказывай) 
медицина вышибает из пациента любые деньги. Стратегически «медицина-сервис-бизнес» 
проектирует и навязывает человеку лекарственные и технологические зависимости, имеющие 
мощность наркотических и выше. Фармакологическая мафия, стоящая за всем этим, 
всесильна, она способна смещать правительства и организовывать перевороты в других 
странах. Плюс свой навар получают страховые компании, то есть сверхкрупный финансовый 
капитал. Он может грабить или непосредственно граждан (причем не только через их 
страховки, но через сверхдорогие профессиональные страховки врачей), или 
государственный бюджет, если тот имел глупость или коррупционную выгоду финансировать 
медицину не напрямую, а через финансового посредника. В Канаде, где медицина — одна из 
лучших в мире, государство непосредственно финансирует управление ею без 
сверхприбылей за государственный счет. 

Образование, в отличие от медицины, имеет дело не с ургентной ситуацией в жизни 
человека (срочно, здесь и сейчас), а, напротив, с его отдаленным будущим. На этом тоже 
можно сделать хорошие деньги. Делается это так: «за недорого» не учат вообще ничему, 
прибыль возникает на снижении издержек. А на этом фоне хоть чему-то учат очень дорого. 
Последнее называется элитным образованием. 

Но ничто не может сравниться с образованием по политическому значению, даже сфера 
СМИ. 

Поскольку образование создает избирателя не на текущие выборы, а на выборную 
перспективу нескольких каденций, на время жизни целых поколений людей. И чем более 
бредовые идеи надо вкладывать в головы людей, чтобы манипулировать ими («Россия — 
всемирное зло», «Ираку лучше без Саддама», «Древние укры — самый первый народ на 
земле», «Гитлера победили США», «Войну развязал СССР» и т.д.), тем серьезнее должны 
быть усилия по оглуплению масс, по их организованной деградации, по достижению 
нечувствительности к знанию и истине. 

Именно эту политическую функцию поручают образованию-сервису. 
Делается это под соусом различных вариантов «практической педагогики», «педагогики 

жизни», противопоставляемой педагогике знаний. Немаловажную роль играет идея 
«стандартов образования», которая позволяет закрыть вопрос о содержании образования и 
его соответствии стратегии страны и занять всех бесконечной административной реформой. 

Между тем личность, вооруженная знаниями и методами мышления, менее всего 
поддается стандартизации. А именно она и есть человеческий капитал. 

Вместо многоукладного и разнообразного мира образования нам четверть века 
навязывают неработающий конвейер «образовательных услуг». 

Врач и учитель — люди, которые делают других людей после родителей и вместе с 
ними. Они должны быть авторитетами, а не официантами. 

«Известия» 
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Окаянное покаяние – почему нам не надо каяться ни за СССР, ни за аресты идиотов 
Вот все ширится в наши трудные сегодня дни такая мысль: наша страна в тупике – и 

чтобы выйти из него, мы должны дружно покаяться. За советское прошлое – и нынешний 
государственный беспредел, выразившийся в ущемлении передовых людей, приверженцев 
свободных взглядов и "свободного искусства". 

Мол посадили девиц из "пусси райот", осудили художника-мазохиста Павленского, 
арестовали блогера Соколовского – и этим нанесли под дых самой свободе! Общество в 
опасности! 

Но давайте по-честному. Люди, которые этим всем возмущаются –  в душе прекрасно 
понимают, что вся эта братия не имеет никакого отношения к свободе и к обществу. И к 
искусству. 

Я человек не религиозный, и потому в церковь не хожу. Я человек благоразумный – 
поэтому и не хожу пьяный в зюзю по темным закоулкам, не задираюсь на других прохожих… 
Вот этот блогер, бравировавший тем, что "смотрите, я ловлю покемонов в церкви" – он что 
этим хотел сказать? Показать свою крутость? Ну так будь крутым до конца! Что ж ты сначала 
тявкнул, а потом забился в угол и скулишь? Если уж вошел со своей скрипкой в круг 
дзюдоистов-тяжвесов, стал дерзко заглядывать им в глаза со словами: "Вы слабые 
дзюдоисты, а я сильный скрипач!" – то не удивляйся последствиям. 

Говорят, общество в опасности… Но истеричный художник, прибивший свои яйца к 
мостовой – это не мое общество. Эти свободолюбцы охамели в край – то прямо перед ДПС 
устраивают гонки на выживание, снимая все это в перископ, то троллят попов. Хотели славы? 
Ну так получите! 

Когда человек пустой и никчемный хочет славы, у него к ней только один путь – скандал 
и провокация. А государство в сортах дерьма разбираться не обязано. Никто не судит тех, кто 
ловит покемонов в храмах. Но этот арестованный не просто их ловил, он славы добивался – 
выложив свой подвиг в соцсетях в надежде на большой скандал. То есть повел себя как та 
гражданка, которая "целенаправленно шла по лесу, по запаху нашла Рафика и 
самоизнасиловалась". 

Когда ты полагаешь, что нагадить под дверь боксера и позвонить ему – это перфоманс, 
то воспринимай и все дальнейшее как его продолжение. И я очень рад, что сажают этих 
"деятелей искусств". Это высшее проявление свободы – освободить попавших нынче в 
трудный переплет людей и их детей от этих торжествующих дегенератов. 

Есть много способов привлечь внимание общества к нынешним проблемам. И да – эти 
способы трудны и требуют действительного мужества. Но когда ты прибиваешь мошонку к 
брусчатке, то привлекаешь внимание только к себе. И наше государство, карая этих 
выродков, на самом деле очень мягко, если сравнить с практикой тех же США, где за подрыв 
патриотизма дают по 10 лет, не позволяет обществу деградировать. И правильно делает. 

И за советское прошлое нам тоже нечего каяться. СССР провозгласил самые передовые 
в свое время идеи – как например отказ от эксплуатации человека человеком. Это было так 
же прогрессивно, как отказаться от системы рабства и сегрегации, которая по факту 
оставалась в США до середины прошлого века. В основе советского государства лежали 
прогрессивные и хорошие идеи, пусть и утопичные, как и любой идеал. Но именно страх 
перед такими идеями вынуждал страны Запада делать эксплуатацию рабочего класса менее 
людоедской. 

Да, были репрессии. Пострадали люди. Но до этого была еще гражданская война, в 
которой пострадало еще больше людей. "Белое движение" по сути выступало за сохранение 
социального рабства у нас в стране – примерно как южане в гражданской войне в США. Но об 
этом поборники указанного покаяния как-то не вспоминают. 

Должны ли мы покаяться еще, например, за крепостное право? В истории каждой страны 
есть страницы, которые не вызывают гордости. А давайте предложим покаяться американцам 
за то, как они обошлись с индейцами и неграми. За то, что еще 50 лет назад белые в США не 
считали негров за людей. Почему бы им не покаяться за это? Но никто их к этому не 
призывает – и идти дальше Штатам своим натоптанным путем это как-то не мешает. 
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А вот Германия покаялась! – скажет кто- то. Хорошо, давайте поговорим о Германии. 
Как в ней возник национал-социализм? После Первой мировой страны-победительницы 
поставили немцев на колени. Они не призывали их каяться – просто унизили. Целую нацию. И 
беззастенчиво ее ограбили. Именно это запустило цепочку событий, которые привели к 
возникновению реваншистских настроений и породили в итоге национал-социализм. 
Несправедливый и унизительный мирный договор – вот то яйцо, из которого вылупился 
демон нацизма. 
       Но ни Англия, ни Франция, ни США не считают нужным каяться за это. Германия 
покаялась за то зло, которое она принесла миру. СССР же освободил Европу от фашизма, 
вынудил капиталистические страны смягчить удавку на шее своих рабочих, принес 
просвещение и развитие в колониальные прежде страны. И нам тут не в чем каяться. 

Почему же тогда СССР оказался нежизнеспособным – вот вопрос вопросов! Потому что, 
как я полагаю, проворонили такую вроде бы техническую деталь как обновление и очищение 
элиты. На самый верх проникло столько всякой дряни, что стране был обеспечен токсикоз, 
уже неизлечимый… Но это не значит, что идеи социальной справедливости плохие. Просто 
реализация подкачала. И я бы даже больше сказал – эти идеи были слишком прогрессивны 
для своего времени. 

Повторюсь, у каждой страны есть страницы истории, которыми можно гордиться – и те, 
которые не вызывают гордости. В СССР не было чего-то более чудовищного, чем, например, 
американская "охота на ведьм" – те же самые репрессии, но чуть в меньших масштабах. Мы 
при СССР прошли свой исторический этап как могли, с кучей минусов, но с еще большим 
числом плюсов. 

И мы не будем каяться за него. Потому что это значит отречься от нашей героической 
эпохи великих свершений, жертв и подвигов. Покаяться за такое прошлое – это обречь себя 
на жалкое будущее, в котором кроме прибивания яиц художника Павленского к брусчатке 
Красной площади нам не светит ничего . 

    publizist.ru 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 15.09.2016 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 64, 97 ▲ 0, 16 

EUR 72, 95 ▲ 0, 19 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 


